

EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 719

Martes 26 de Mayo de 1903

REDACCION: Portal del Palan. núm. 9.
ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. 1'00 pesetas
Fuera triestre. 8'00
Extranjero. id. 4'50

Apostolado de la oración

Oración para este mes

Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.
Os las ofrezco, en especial, para que el aniversario de la definición del dogma de la Inmaculada Concepción sea celebrado con fervor por todas partes.

Resolución apostólica

Cooperar al esplendor de estas fiestas.

Diario religioso

CULTOS

CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

Mes de María

SEMINARIO

Continúa el mes de María por la mañana a las 7 con meditación y misa rezada. Por la tarde a las 6 los ejercicios de costumbre.

SAN ANTONIO

A las 6 de la mañana con misa rezada.

SANTIAGO

Signe a las 5 de la tarde todos los días.

ROSARIO

Por la mañana a las 7 misa rezada y meditación. Por la tarde a las 6.

SAN PEDRO

A las 7 misa con meditación. Tarde a las 5.

FERRERIAS

Por la tarde a las 6 y 1/2.

Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza a las 7 de la tarde.

En la iglesia de esta advocación a las 4 y 1/2.

LA DEMOCRACIA CRISTIANA

En todos los círculos democráticos cristianos de Italia ha sido conmemorado el aniversario de la publicación de la encíclica *Rerum novarum*, la cual, como recordarán nuestros lectores, vió la luz pública el día 16 de Mayo de 1891. El Círculo universitario católico de Roma ha celebra

do, con tal motivo, una brillante solemnidad académica.

El discurso fué encargado al insigne profesor Burri, de la Universidad pontificia, y este sabio catedrático examinó la Encíclica *Rerum novarum* desde el triple punto de vista científico, moral y social.

La encíclica en cuestión, á juicio del profesor Burri, es una verdadera y acabada disertación científica, no tan solo por las proposiciones filosóficas, jurídicas y económicas que contiene, sino también por su método y por su perfecta correspondencia con las necesidades del mundo moderno.

Frente á la corrupción moral que se resume en el egoísmo, proclama León XIII á la caridad como remedio supremo á los males que nos agobian y á los desastres que nos amenazan.

Admirable es también la encíclica *Rerum novarum* por la oportunidad de su publicación y por la apostólica fortaleza con que su autor insigne acertó á discernir lo que tienen de verdadero y lo que encierran de falso las tendencias sociales de la edad en que vivimos.

El sabio catedrático de la Universidad pontificia puso término á su admirable discurso, expresando su invencible confianza en el triunfo del programa pontificio.

Las palabras del Papa son hoy palabras de un anciano, abandonado de los poderes del mundo y víctima de los odios de la revolución cosmopolita; pero las palabras de los Papas, vivas personificaciones de la inmortal juventud de la Iglesia de Cristo, son siempre palabras de vida, á la manera que lo fueron el *Fiat* de la creación del mundo y el *Fiat* de la redención de los hombres.

Coincidencias

El cura párroco de Lizac (Tarn y Garona), á quien ha suprimido el gobierno su indemnización concordada por virtud de una denuncia del alcalde, recuerda á éste que su padre, alcalde también en 1890, se hizo culpable de análoga injusticia, y que á la perpetración de ésta se siguieron estos acontecimientos dolorosos:

- 1.º El 8 de Junio de 1890, día del Corpus, os caísteis vos del caballo que montabais y os rompisteis una pierna.
- 2.º En Junio de 1891 vuestra madre se rompió también una pierna.
- 3.º El 19 de Junio de 1892, día del Corpus, vuestro padre, á la sazón alcalde de Lizac, fué atacado súbitamente de una terrible enfermedad que lo condujo á la presencia de Dios el día 11 del siguiente mes de Julio.
- 4.º El 5 de Septiembre de 1893 falleció vuestra madre, joven todavía.
- 5.º A los pocos días, vuestra madre política se rompió una pierna.

6.º Al día siguiente la propia señora volyó á romperse la misma pierna.

Esta serie de accidentes dolorosos tuvo término en cuanto cesó la injusticia de que yo venía siendo víctima por culpa de vuestro padre. Dos fallecimientos y cuatro piernas rotas en una familia compuesta de seis individuos, constituyen materia sobrada para que penséis con detenimiento en tales hechos y procuréis adivinar la causa que pudo producirlos.

Los librepensadores, encogiéndose de hombros, dicen con aire despreciativo: coincidencias. Pero no podrán por menos de confesar que, en el caso á que nos referimos, son tantas las coincidencias, que bien merece la carta del venerable párroco de Lizac los honores de la reproducción.

Francia y Alemania

El ilustre presbítero Weterlé miembro del partido alsaciano lorenés y diputado en el Reichstag, ha publicado un artículo del que se hacen eco todos los periódicos alemanes. De dicho trabajo periodístico traducimos los párrafos siguientes:

“Francia era en otro tiempo una gran nación en cuyo seno se daban la mano la generosidad y la gloria. ¿Qué resta hoy de dicha gloria y de dicha generosidad, después de haber experimentado los crueles asaltos de la política anticristiana que la esclaviza? La Hacienda pública es un caos, el ejército y la administración van paulatinamente desorganizándose; los crímenes y las bancarrotas financieras están á la orden del día; la industria y el comercio desaparecen; las libertades á tanta costa adquiridas, son menospreciadas por el gobierno; el imperio colonial creado por los misioneros católicos empieza á desmoronarse; y sobre todas estas ruinas dolorosas álzase el imperio de algunas medianías ensoberbecidas. La religión es despreciada, y con la religión que se va se marchan también la prosperidad nacional y el prestigio de Francia en el extranjero.”

En contraposición á este párrafo sombrío, escribe este otro párrafo el presbítero Weterlé:

“Alemania tiene hoy un soberano que sabe defender con éxito las prerrogativas de su país y de su corona. El contraste entre la prosperidad creciente de Alemania y la decadencia de Francia, demuestra la utilidad de un gobierno justo y tolerante. No faltan ciertamente entre nosotros hombres turbulentos que quisieran también arrastrarnos al abismo hacia el cual se precipita Francia; pero nuestro gobierno, á Dios gracias, sabe re-

sistir á sus deseos y levantar una barrera infranqueable contra sus locos propósitos. El venerable anciano que riges los destinos de la Iglesia ha estrechado la mano leal del emperador de Alemania, y este acto ha venido á simbolizar la unión entre el mayor poder material y el mayor poder moral de nuestro tiempo.”

Los católicos de la Alsacia-Lorena francesas no hace mucho tiempo, son hoy alemanes entusiastas y súbditos fidelísimos de su emperador. La política jacobina va produciendo sus naturales consecuencias.

Banco de España

CORRESPONSALES EN PROVINCIAS

El nombramiento de representantes del Banco en los partidos judiciales y otros pueblos de importancia era asunto, según oportunamente dijimos, aplazado por el Banco con motivo de las elecciones; pero, terminadas éstas, se están realizando de nuevo trabajos para el acertado nombramiento de dichos corresponsales, el cual no se hará esperar mucho, por más que es preciso reunir gran número de antecedentes para proceder con acierto y que la reforma produzca los resultados apetecidos.

No necesitamos repetir que la designación será á propuesta de las respectivas Sucursales y recaerá en banqueros, comerciantes y personas de crédito y arraigo en las localidades, pues de este particular y los demás que con el asunto se relacionan hemos tratado extensamente.

Una vez hechos los nombramientos, el Banco formará y publicará impresas tarifas de cambios, especificando las plazas y los premios de giro de cada una, como las tienen hoy impresas, en forma de folleto, alguno de los principales banqueros.

La confección de dicha tarifa y cuadro de corresponsales ha de preceder al establecimiento del servicio, que se hará de una vez.

Como ahora se activa todo lo referente á esta ampliación de crédito y operaciones de Banco, es de presumir que antes de otoño comiencen á funcionar en las poblaciones de mayor movimiento mercantil, que se aproximan á más de 450, los corresponsales.

De cualquier modo, esperamos dar mayor amplitud á las noticias que á esto se refiere, en próxima fecha.

SECCION AGRICOLA

GRANIZO

Este fenómeno meteorológico es de temer siempre en las plantaciones por los malos efectos que produce,

En los naranjales una granizada en primavera, aun no siendo muy fuerte, malogra la floración y por lo tanto la futura cosecha, y desarticula los vástagos tiernos; durante el verano y otoño, si el granizo no es muy grueso únicamente produce en la corteza de los frutos unas manchas u coqueadas negras que les hacen desmerecer en el mercado, pero si es de regular tamaño, abundante y cae con fuerza, sus efectos son muy sensibles: muchos frutos los derriba al suelo y los que quedan en el árbol los agujerea, entrando pronto en putrefacción e iniciándose en su interior una abundante germinación de criptógamas que en breve acaban con ellos; los brotes y ramas jóvenes se quiebran y destruyen; las hojas quedan taladradas y maltrechas, presentando alrededor de la parte lesionada una pequeña zona de tejido suberoso de color amarillo sucio que las comunica un aspecto irregular, y por último, sobre las ramas y tronco aparecen con frecuencia unas grietas negruzcas con el tejido profundamente alterado, debido sin duda a la destrucción de las células de las capas generatrices, cuyas grietas degeneran muchas veces en úlceras que se cicatrizan difícilmente.

La desproporción que parece existir entre la importancia del mal y su causa aparente, inducen a creer que en este fenómeno interviene otro factor distinto del choque mecánico producido por la pequeña masa de hielo. El granizo es un meteoro de naturaleza eléctrica; cada grano de hielo constituye un pequeño acumulador que se carga de electricidad entre las nubes para descargarla luego en contacto con la tierra. Si las teorías de Volta y Planté sobre la formación del granizo y los trabajos de otros físicos eminentes no probarán cumplidamente la intervención del fluido eléctrico, bastará con observar que cuando el granizo cae solo, al chocar con el suelo produce pequeñas chispas eléctricas; que los tejidos vegetales maltratados por la impetuosidad del pedrisco, mueren, no pudiéndose esto atribuir a otra causa que a la electricidad, pues la experiencia demuestra que las pequeñas descargas eléctricas obtenidas por medio de una bobina Ruhmkorff, determinan llagas de igual naturaleza que las que produce el granizo; y finalmente, que cuando cae mezclado con el agua no es tan perjudicial, lo que explica por la electricidad que pierde el hielo en contacto del agua.

Mas no es sólo la electricidad la que obra sobre los tejidos vegetales, sino también el choque que produce sobre ellos. Las dos causas de consumo intervienen, pues, en la producción de este accidente atmosférico.

La caída del granizo tiene lugar en cualquier época del año, de preferencia en la primavera y en el estío, generalmente en las horas de más calor del día y muy rara vez de noche.

No corren gran peligro las plantaciones situadas a una conveniente distancia del monte, como así mismo las no muy colindantes de las ciudades erizadas de pararrayos, torres y alto caserío. Por el contrario, los valles hondos, las derivaciones de laderas y colinas y las grandes planicies están constantemente en peligro de ser arrasadas por una lluvia de piedra.

Los pequeños brotes destruidos por el granizo conviene podarlos cuanto antes para que salgan de nuevo sanos y vigorosos; en el fruto manchado o podrido no cabe componenda alguna, y en cuanto a las grietas producidas en las ramas y tronco, se evita que el mal pase a mayores rascando la madera alterada y cubriendo después la herida con el ungüento de ingertadores. Va muy bien una buena limpieza del árbol.

¡Tiento, anticlericales!

El famoso hermano Flamidio se ha defendido de los insultos obscenos del diario de Crenelle (París) *Le Tocsin*, promoviendo contra éste un proceso cuyo resultado ha sido condenar al gerente del diario a tres meses de prisión, 2.000 francos de multa, 5.000 de indemnización y a insertar quince veces la sentencia.

Nuestros más despreciables papeles deben andar con cuidado al difamar a personas religiosas...

Sport bárbaro

Fecundísimas en desgraciados accidentes han resultado las carreras de automóviles organizadas entre París y Madrid.

Sólo en la primera etapa, desde París a Burdeos, cuentan los periódicos las siguientes desgracias:

*El barón de Caters ha volcado con su coche cerca Langres.

El de Mr. Kniff, número 70, también ha sufrido un accidente ante Chartres.

Mr. Farman ha experimentado otro cerca de Bondun, y en vista de la imposibilidad de continuar tomando parte en la carrera se ha vuelto a París.

Cerca de Chartres el barón de Forés ha sufrido también un accidente serio.

Un telegrama urgente que se ha recibido de Burdeos da cuenta de que en Eubelats, cerca de Poitiers, ha sufrido un terrible accidente Monsieur Marcelo Renault, hermano de Mr. Luis Renault, que conducía el coche número 73.

Se dice que está agonizante. Todos los coches de la marca Renault suspenden la carrera.

Asegúrase también que Stead y su mecánico matáronse en el paso a nivel de Arveyres; que Barrow está gravemente herido y su maquinista muerto; dicese asimismo aquí que el conductor inglés del coche Wolseley ha muerto, habiéndosele incendiado el automóvil; corre el rumor de que Rigal ha sufrido un accidente grave que Fournier abandona la carrera por habersele atascado el coche varias veces, y se añade, por si no basta esta lista de desgracias, que otro automóvil ha atropellado en el camino a dos personas, saliendo también heridos los conductores.

Otro accidente desagradable también ha ocurrido, cuyas consecuencias son sumamente graves, pues han fallecido a causa de él el dueño del automóvil y su mecánico.

La causa de este accidente ha sido el querer evitar matar un perro que se les interpuso.

El coche se desvió tropezando en un árbol y quedando destrozado.

Además han ocurrido muchos más accidentes, aunque no son de tanta consideración.

Dicese que otro automóvil sufrió un percance también muy grave; quiso evitar el atropello de una mujer que cruzaba el camino y al desviarse chocó contra el pretil de un puente cerca de Poitiers.

El coche 243, conducido por Mr. Porter, se incendió, quedando completamente carbonizado su *chauffeur*.

En Ablis, cerca de Burdeos, una mujer que atravesaba la carretera no tuvo tiempo para precaverse de la embestida de un automóvil lanzado a vertiginosa velocidad, quedando destrozada.

Entre otras desgracias ocasionadas por la carrera de esta primera etapa, hay que mencionar también la

muerte de dos soldados, a tres kilómetros de Angulema. Estos nuevos homicidios han sido causados por el carrerista Tourang, quien por su parte ha quedado gravemente herido. Su *chauffeur* ha resultado muerto.

No se habla de otra cosa. Todo es de las carreras de automóviles, habiendo producido buen efecto que de ocurrir estas desgracias, hayan sucedido en Francia, pues si esto ocurre en España, toda Europa nos hubiera censurado por creerlo debido al poco cuidado de nuestros gobiernos y al abandono de nuestros caminos.

NOTICIAS BREVES

Telegrafían de París que paseando por el bosque de Bolonia el príncipe de Mónaco y varios amigos de éste, chocó contra un árbol el automóvil que les conducía, fracturándose el príncipe la clavícula derecha.

—La minoría republicana ha terminado su misión en la cuestión Blasco Soriano, sin resolver nada sobre el asunto.

—El diputado tonelero por Barcelona ha recibido una carta de la sociedad de obreros toneleros de Lisboa excitándole a que trate en el Congreso de la importación que en España se hace de envases portugueses, asegurando que esta importación no les beneficia, puesto que en esos envases se recogen vinos españoles que después se exportan desde Portugal, como si fueran portugueses.

—En Valladolid ha ocurrido una explosión, resultando cuatro muertos y gran número de heridos.

—El Sr. Sánchez de Toca presentará a las Cortes, antes de las vacaciones del verano, el proyecto de escuadra.

—Telegrafían de Burdeos, que el prefecto, embargó ayer tarde todos los vehículos pertenecientes a la carrera París-Madrid, que hallábanse depositados en el Parque de Burdeos.

Como la ley francesa impone la pena de prisión inmediata a cualquiera que intentara montar en los coches embargados, no cabe duda alguna respecto a la suspensión de la carrera París-Madrid.

—La prensa inglesa censura la carrera de automóviles sin fijarse en las desgracias ocurridas en aquella nación en pocos días, debida a dichos vehículos.

Como refutación a las censuras que dirige la prensa extranjera, pueden citarse casos recientes.

El sábado en Londres fueron heridos gravemente 4 individuos por un automóvil.

En Brest un automóvil en una pista atropelló a ocho espectadores.

En Edimburgo, en Kest, en Viena y en Krogne, recientemente han ocurrido desgracias por automóviles.

—En Rusia se ha descubierto un complot, por el que se proponían asesinar a todos los gobernadores de provincia.

Se han verificado numerosas prisiones.

—Se han recibido despachos de nuevos accidentes automovilistas.

Un automóvil que conducía seis turistas, chocó contra un árbol, resultando cuatro heridos.

A uno habrá que amputarle las piernas.

En otro lugar de este número damos cuenta detallada de los desgraciados accidentes ocurridos con motivo de las carreras organizadas entre París-Madrid.

A estas horas toda la prensa europea no se ocupa en otra cosa.

Todo se vuelve hablar de atascos y derrumbamientos, de choques e incendios, de costillas y piernas rotas de *sportmans* aplastados y *chauffeurs* carbonizados, de niños muertos y soldados despanzurrados.

¡Vaya un espectáculo edificante contemplando al través del prisma de la actual civilización!

Para cuando *Saj* piense publicar una segunda edición de *La Europa salvaje* ya tiene nuevos materiales con que enriquecer su curiosa colección de cuadros con vistas al progreso moderno.

Eran poca cosa las carreras de caballos y las corridas de toros, la divertida costumbre inglesa del *boxeo*, los duelos individuales a pistola, sable ó florete, las luchas colectivas en que los cañones de tiro rápido, los *mausers*, las balas *dun dun* y las bombas de dinamita y melenita siembran en un momento la desolación y la muerte.

La civilización no debia parar aquí.

"Todo avanza," nada retrocede, como decía hace pocos días un pedantesco escritorzuelo incipiente de la clase de tontos en el *Diario de Tortosa*.

Faltaba ese *match* de automovilistas con que los degenerados aristócratas de la vecina República y los mesócratas del alto *sport* vienen a entretener sus ocios con escándalo de toda Europa y con granjería y ganancia para los hospitales, casas de socorro y cementerios, extendidos a lo largo de la carrera, desde París a la frontera, donde ha tenido que detenerse la avalancha de la muerte por buen acuerdo, aunque tardío, de los gobiernos de Francia y España.

Si por desgracia el *match* remata en Madrid, no queda un *chauffeur* para contarle, ni un solo palmo de tierra sin una tumba abierta para los condes, marqueses y demás carreristas por el orden.

Lo más horriblemente sensible y lo más estúpidamente macabro que hemos leído con ocasión de la carrera de automóviles, es el siguiente pasaje que recuerda el heroísmo de las espartanas.

Al comunicarle a la madre de los Renault que uno de sus hijos había sido víctima de un accidente, diz que exclamó con acento febrilmente heroico:

"—Tal vez ha muerto uno de mis hijos, pero quiero que continúe la carrera el otro."

Y hubiera podido añadir, imitando a las mujeres de Esparta, "que vuelva con el automóvil ó sobre él."

Despanzurrado, se entiende.

Y si no, podía exclamar con las heroínas españolas, en cuya boca pone Bernardo López García

"¡Pues que la patria lo quiere, lánzate al combate, y muere: tu madre te vengará."

Renault, el superviviente, al volver a París podrá exclamar a su vez, cantando con la letra de la zarzuela

"el automóvil mamá... nos ha puesto como ya ves; pero ¡quial tu lo has querido y la civilización lo exige, paciencia y barajar."

Consultorio Médico Quirúrgico de

JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

Un hombre muerto ó cien que más da?
Pueden las carreras continuar.
Y viva el progreso!
TORTOSINO.

CRÓNICA

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad, donde permanecerá un par de días, á nuestro apreciable amigo el Dr. D. Mariano Herrera Abad de la Colegiata del Real Sitio de San Ildefonso.
Tenemos una gran complacencia en caviar desde estas columnas nuestra más cordial bienvenida al ilustrado Dr. Herrera, deseando le sea muy grata su corta estancia entre nosotros.

* En el Seminario Conciliar se han verificado hoy los exámenes de prueba de curso para los alumnos de aquel centro docente que han de entrar en ejercicios con el fin de recibir órdenes en las próximas temporadas de la Santísima Trinidad.

* A un diario de Barcelona telegrafían:
"El Sr. Maristany (D. Salvador) ha pedido vista pública en el acta de Martaró.

Las demás actas de distritos de Cataluña sobre las cuales hay peticiones de vista pública, son las de ROQUETAS, Tarrasa, Gerona, Torroella, Villanueva y Geltrú, TORTOSA y Berga.

* El día 15 de Junio próximo, se inaugurará la temporada oficial, en el acreditado establecimiento de aguas medicinales de Cardó.

* Varios pueblos del distrito de Valderribes, en virtud de promesas hechas por el Sr. Marqués de Lema, de que pronto se procedería á la subasta del ferro carril de Valdezafán á Tortosa, visto que la "Gaceta", nada dice sobre este asunto, se proponen reanudar una enérgica campaña, pese á quien pese.

* En Tarragona celebróse anteayer un mitin para pedir la supresión del impuesto de Consumos y la contribución industrial.

* El día 10 de Junio empezarán en el Instituto general y técnico los exámenes de los alumnos de enseñanza no oficial, conocida por libre, y terminarán el día 20.

* Según parece se han llevado á cabo algunas gestiones para conseguir que venga á esta ciudad á tomar parte en un mitin de propaganda el elocuente orador católico D. Juan Vazques de Mella.

* En el Noviciado de Ntra Señora de la Consolación del Jesús entregó ayer su alma á Dios, después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica la Hermana Sor Ubaldina, religiosa profesora.

La finada era natural de Riudoms, contaba veinticinco años de edad y cuatro de Religión.

Su muerte ha sido la del justo, edificando con su cristiana resignación á todas sus hermanas.

Descanse en paz la observante religiosa y reciba el benemerito Instituto nuestro sentido pésame.
R. I. P.

* Por R. O. del Ministro de Marina publicada anteayer se dispone que los que deseen desempeñar el mando de este distrito marítimo deben solicitarlo en el término de ocho días acompañando certificado del tiempo de embarque y servicios de campaña prestados en las últimas guerras.

* Según telegrafían de Madrid el diputado republicano por Tarragona Sr. Nougues será el encargado de impugnar el acta de Roquetas.

* Léase el anuncio inserto en la cuarta plana

INSTITUTO DE SUEROTERAPIA

* Dias pasados nos quejábamos de los hedores pestilenciales que despide la calle de la Ciudad.

"Los Debates", de anoche remacha el clavo, insistiendo en las mismas quejas.

Nos parece muy censurable la panchorra que en este punto gasta la autoridad, sino es que se haya propuesto alejar por medio de aquellas pestilencias á los empleados que acuden á la casa grande á reclamar el pago de sus haberes.

Si es así, con sustituir los malos olores con unos cuantos perros de presa queda todo perfectamente compaginado.

Y con ello sale ganando la salud pública.

* Anteayer, lunes, recibió la posesión del curato de Chert de manos del M. I. Dr. D. Mariano Herrera, Abad de San Ildefonso, nuestro querido amigo y paisano, el Rdo. D. Ramón Castells.

Sea enhorabuena.
* LA NOVELA DE UN JESUITA. En nuestra edición anterior publicamos una breve idea de este hermoso libro. La recomendamos á nuestros lectores, advirtiéndoles que está aprobada su publicación por la autoridad eclesiástica.

Se vende al precio de dos pesetas cincuenta céntimos en la librería de D. Arturo Voltes Angel 7.

TELEGRAMAS

Crisis

Entre los políticos se dice que si surge la crisis esta será muy extensa.

Protesta

Los republicanos dicen que en el caso de que se impugnen las actas por Madrid se verificará una protesta monstruosa y se darán mitins en Madrid.

Banquete tradicionalista

Lérida.—En la platea del teatro de los Campos Eliseos se ha celebrado

un banquete en honor del señor Mella, reinando entre los comensales el mayor entusiasmo.

Brindaron los señores Nuix, barón de Albi, Bone, Olesa, Morales, Niubó, Casanovas, Condomines y Salvador.

El señor Mella brindó por los ideales tradicionalistas, siendo aplaudidísimo.

En el escenario destacábanse una bandera catalana y el busto de don Carlos, que fué descubierta mientras una orquesta ejecutaba la Marcha Real.

El señor Mella será obsequiado esta noche con una serenata y mañana en el tren correo saldrá para Barcelona.

Rumores de crisis

Hoy han continuado en Madrid los rumores de crisis, pero tan extensamente, que la misma amplitud que se le atribuya hace creer que no son ciertos estos rumores.

Hay quien habla de un ministerio Villaverde, con algunos ministros nuevos, y el Sr. Romero Robledo, presidente del Congreso.

Algunas conferencias entre los señores Gasset y Romero Robledo, primeramente, y después de éste con el marqués de Pidal, hacían creer que los rumores de crisis tenían visos de certeza.

Sin negar que pueda haber alguna modificación ministerial en plazo no lejano, créese, en general, que no ocurrirá novedad alguna hasta después de la discusión del Mensaje.

El Sr. Romero Robledo, á quien se ha preguntado, dice que no sabe una palabra de cuanto se habla.

Últimas noticias

Telegrafían de Guadalajara que cerca de Sigüenza las mulas de un carro se espantaron al pasar un automóvil, cayendo aquel á un barranco y resultando heridas varias personas entre las cuales figura una mujer que lo está de gravedad.

—Se calcula en 200.000 el número de obreros declarados en huelga en Nueva York.

—Telegrafían de Viena que en el palacio imperial ha contraído matrimonio la archiduquesa Ana, con el príncipe Elías de Borbón.

—Acaba de recibirse un despacho de Mejiila anunciando que después de un combate reñidísimo, los imperiales se han apoderado de Tazza, matando gran número de prisioneros e incendiando los alrededores de la población.

Reina intranquilidad en las kábilas inmediatas.

Agresión

Esta mañana, á las diez, un grupo bastante numeroso de hombres, mujeres y niños apedreó un automóvil que pasaba cerca de la Cibelés.

El automóvil desapareció rápidamente por la Castellana.

Un discurso de interés

Se aguarda con interés el discurso que pronunciará mañana en el Senado el Sr. Maura para defender su proyecto de Administración local.

Ebanistería y sillería

Taller de muebles de todas clases

DE
HIJOS DE B. SANZ

Calle de Moncada, número 13
Frente al Seminario

Casa fundada en 1842

Gran surtido en cómodas de todas clases y precios, escaparates, bufetes comedor y de salón, consulas alemanas, librerías, armarios con lunecamas torneadas de todas clases, sumiers y todo lo perteneciente al ramo de ebanistería, sillería y tapicería.

Especialidad en el arreglo y decoración de salones y en la sólida construcción de toda clase de muebles.

Depósito exclusivo de los muebles de Viena. Venta y alquiler de pianos y armoniums. Precios muy económicos.

No comprar sin antes visitar este establecimiento

Esta casa es de las más antiguas de Tortosa.
MONCADA, 13, frente al Seminario

Instituto de vacunación

DEL

Doctor Sabaté

Pensionado por el Excmo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con los cuidados de asepsia indispensables.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS
DE 11 A 12 MAÑANA

Depósito de la acreditada linfa vacuna y suero antidiftérico del doctor Ferrán, preferible á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas. (Descuentos á los señores facultativos)

DR. SABATE

Partos, enfermedades de mujeres y niños
Angel 16, pral., Tortosa

Importante

Tartanas y carritos nuevos y de lance. Superior construcción.

Informará Rafael Homedes, calle de Mar, núm. 3, TARRAGONA.

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora viuda de Ramón Marqués, acaba de llegar un gran surtido de persianas de todas clases y colores á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

MERCADERES5, (vulgo Carmen)

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

SUCURSAL

EN TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídanse el catálogo ilustrado que se da gratis

SUCURSAL EN

REUS

Calle Monterols, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

Instituto de sueroterapia, vacunación y bacteriología DE ALFONSO XIII

DIRECTOR PR. P. SANTIAGO R. CAJAL

Sucursal en Tortosa á cargo de D. M. Vilà, médico-cirujano

ANCHA S. PRINCIPAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

Sección de sueroterapia

Suero antiáltérico.—Vacuna antivariólica para la especie humana.—Id. para el ganado lanar.—Id. para el mal rojo.—Id. para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada

Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas.—Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Viajes id. id.—Aguas gaseosas.—Hornos, pastas, pan.—Leches y mantecas.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Carnes frescas y preparadas.—Cacao y chocolates.—Café y sucedáneos.—Miel y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras

Sección de productos patológicos

Sigra.—Análisis micrográfico y patológico.—Pas id. id.—Deyecciones id. id.—Ergotas id. id.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinas, ascárides.—Otra.—Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico).—Jugo gástrico.—Líquidos quísticos y productos análogos.

Observaciones

1. Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fe más que de la muestra presentada para su reconocimiento, ensayo ó análisis.
2. Cuando los análisis ó ensayos tuvieren por objeto hacer uso de la certificación, como propaganda industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
3. Los precios que regirán son los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.

ORNAMENTOS DE IGLESIA

FABRICA DE TEJIDOS DE SEDA, PLATA Y ORO

DE FRANCISCO MIRALLES Y CIA

Grandes existencias en damascos, brocateles, espolines, terciopelos y tisúes en oro y plata y á realce.

Pasamanería de todas clases y casullas bordadas.

Baquas para albas y roquetes.

Estudio de escultura y talleres de dorados y talla.

Depósito de imágenes de madera artificial.

Plaza Almeya, 5 y 6 y Palau, 1 y 3 (frente al Palacio Arzobispal). VALENCIA

Se facilitan muestras y presupuestos á quien los solicite.

Fábrica de Organos para iglesias y salones

Esta acreditada casa fabrica organos de tubería sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina neumática, Conso Pedal de 27 notas, caja de expresión y demás modernos adelantos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros.

Organos expresivos desde 4 500 pesetas en adelante.

Restauraciones, ampliaciones y afinaciones. Garantiza por diez años todos sus trabajos.

Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado.

Afinaciones por suscripción.

PIDANSE PROYECTOS Y DETALLES A LOS SUCESORES DE RANDEYNES

Despacho: Comercio de Música — San Vicente, 99. — Valencia. Talleres: Cervat, 41. — Tortosa. — Valencia.

ALMANAQUES PARA 1903

Calendario del Corazón de Jesús.	44 reales uno.
" " " " " " " " " " " "	43 " " "
Tacos sueltos.	42 " " "
" " " " " " " " " " " "	41 " " "
" " " " " " " " " " " "	44 " " "

Almanques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas.

Almanaque Bailly-Bailliere rústica.	46 reales uno.
" " " " " " " " " " " "	48 " " "
" " " " " " " " " " " "	43 " " "
" " " " " " " " " " " "	42 " " "

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña.

Gsan surtido de Dietarios y Agendas á precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

Librería-VOLTES-Tortosa

Para calzados buenos y elegantes la Zapatería

MORESO Plaza de la Catedral y Arco del Romeu

Desechad todo calzado que no lleve el nombre MORESO para ofrecer garantía al comprador

Surtido de calzado de charol, dõngola, glacé y oscaría.

UNICA EN NOVEDADES EN CALZADO

MORESO Frente la Catedral **MORESO**

No equivocarse **TORTOSA** No equivocarse

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.